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5Плодовый сад.

агородный участок И. Иса-
евой  находится недалеко
от Москвы. Электричка

быстро домчала меня до стан-
ции Мичуринец. Это всего три
улицы в составе писательского
поселка Переделкино, которые
буквально утопают в зелени
плодовых деревьев. Дом Ирины
Сергеевны отличается от других
трогательным уютом старых
подмосковных дач. Здесь царит
какая-то особая атмосфера,
наверное, потому что в этом
доме написаны серьезные науч-
ные труды, подготовлены статьи
и книги для садоводов-любите-
лей.

В кресле на веранде сидит
неприступная кошка Белка, кото-
рую мне так и не удалось сфото-
графировать:  стоит навести на
нее объектив, она тут же стреми-
тельно убегает, явно не желая
попадать в кадр. Здесь же, на
просторной и светлой веранде,
размещена  необычная коллек-
ция. Много лет Ирина Сергеевна
собирает спилы деревьев из
самых разных исторических
уголков России:  из Дивеево и
Абрамцево, из литературных
заповедников Мелихово, Спас-
ское-Лутовиново, Михайлов-
ское. Из окон открывается кра-
сивый  вид на тенистый сад, а
круглый стол и чашка чая явно
располагают к интересной бе-
седе.

– Ирина Сергеевна, вы
родились в семье известного
ученого, селекционера, соз-
дателя многих сортов яблони
Сергея Ивановича Исаева.
Скорее всего, с профессией
определились легко, еще в
школьные годы?

–  В детстве отец частенько
брал меня в различные сады. Я с
удовольствием помогала ему.
Одно из моих ранних воспомина-
ний – я, еще дошкольница, вме-
сте с отцом опыляю цветки ябло-
ни и наивно, по-детски осознаю,
что рождается новый сорт.
Несомненно, символично и то,
что родилась я в г. Мичуринске, к
тому же  в год, когда ушел из
жизни великий И. Мичурин. Все
это, скорее всего, и предопреде-
лило выбор профессии.

– Ирина Сергеевна, этот
прекрасный сад на вашей
даче в подмосковном Мичу-
ринце заложил Сергей Ива-
нович?

– Дачу отец приобрел в 50-е
годы прошлого века. Сад тогда
уже был, но его пришлось
серьезно реконструировать:
какие-то старые деревья удали-
ли, какие-то перепривили.
Больше всего отец любил, коне-
чно, яблоню. Он старался «посе-
лить» здесь как можно больше
своих сортов, а их существовало
уже немало. Разместить на

участке все сорта отца не удава-
лось. Тогда неизвестно откуда
взявшуюся «дичку» отец пере-
привил сортами, за которые он
получил Сталинскую премию,
высшую по тем временам. Так
появилось дерево-сад, оно и
сейчас радует урожаем, напоми-

ная об отце. Сохранились и пло-
доносят посаженные в те дале-
кие годы деревья сортов
Медуница, Народное, Аэлита,
Коричное новое и др. 

Когда-то было много вишни.
Сорта Владимирская и Шубинка
ежегодно давали настолько
богатый урожай, что близкие и
родственники увозили с нашей
дачи вишню ведрами. Но позже
коккомикоз и монилиоз косточ-
ковых  свели на нет не только
урожай, но и деревья. 

Отец был большим знатоком
растений, и что только ни росло
в нашем саду! До сих пор  уча-
сток украшает лещина красно-
листная сорта Исаевский, кото-
рый создала Р. Кудашова, учени-
ца отца. Растут в саду и огром-
ные деревья гибрида между
грецким и манчжурским ореха-
ми – подарок отцу от селекцио-
нера древесных культур А. Яб-
локова. Подпирают небо необы-
чайно высокий пирамидальный
тополь и лиственница. Сад
никогда не окапывался, он бук-
вально весь был в лужайках

мелколуковичных. Галантусы,
кандыки, крокусы, мускари
яркими разноцветными пятнами
украшали сад. Особой страстью
отца были нарциссы: около 200
сортов этой культуры делали
наш участок в мае очень наряд-
ным. Я,  как и Сергей Иванович,
больше всего люблю сад имен-
но в это время. 

– Вы  являетесь руководи-
телем проекта федеральной
программы «Лечебные сады
Татарстана». Расскажите об
этом.

– Программа серьез-
ная, долгосрочная. Ее цель
– создать промышленные
сады по выращиванию
плодового и ягодного
сырья для производства
лечебных соков. Прошлой
осенью высажено около 50
сортов яблони, груши, спе-
циально подобранных
мною для этой цели. Они
станут маточными расте-
ниями для дальнейшего
размножения. Кстати,

любой «шестисоточный» сад
может стать лечебным. Тяжелый
недуг он, разумеется, не выле-
чит,  но здоровье  поддержит. Чем
шире на участке набор культур, в
том числе новых и редких, тем
разнообразнее полезные веще-
ства, поступающие в организм
человека, что, несомненно,
ведет к укреплению иммунитета.

– Современный рынок
посадочного материала пред-
лагает огромный выбор
саженцев с закрытой корне-
вой системой. Стоит ли верить
продавцам, настойчиво убеж-
дающим покупателя в том, что
эти красивые деревца будут
прекрасно себя чувствовать в
условиях наших садов?  

– Я не очень понимаю, почему
сейчас началось повальное увле-
чение  посадочным материалом
с закрытой корневой системой.
Мне кажется, это выгодно преж-
де всего бизнесу, ведь продавать
такие саженцы можно с весны до
глубокой осени. Но есть ли
смысл высаживать их все лето,
ведь испокон веку сады сажали

только весной и осенью. Если
весной на посадку еще может не
хватить времени, то уж осенью-
то на это остается по меньшей
мере два месяца. Я всю жизнь
сажаю сады осенью. Покупая
саженец в емкости, вы не видите
корней, да к тому же где гаран-
тия, что его не выкопали из грун-
та незадолго до продажи, затем
поместили в горшок, наспех
обрезав слишком большие
корни. Такие саженцы выглядят
красавцами до тех пор, пока не
столкнутся с суровой действи-
тельностью вашего сада. Кроме
того, прикиньте, насколько поса-
дочный материал с закрытой
корневой системой дороже
обычного саженца с открытыми
корнями.

Главное в саженце – не вер-
шки, а корешки. Стволик может
быть небольшим, однако если
корневая система мощная, то он
догонит и перегонит любое кра-
сивое деревце с закрытой корне-
вой системой, и даже старше
себя, но с менее развитыми кор-
нями.

Судьба приобретенного
саженца  во многом зависит от
того, насколько тщательно про-
ведена его посадка. Яму, к при-
меру, для яблони делают не
менее 100 см в ширину и 60-
70 см  в  глубину, в ее центре
забивают кол и только после
этого заполняют специально
подготовленной почвой. Сначала
засыпают яму до  половины и
утрамбовывают почву ногами,
затем землю досыпают доверху
и снова уплотняют ногами. Далее

возле кола делают углубление
так, чтобы в нем свободно раз-
местились корни саженца. После
посадки корни присыпают поч-
вой, уплотняют ее и поливают,
деревце подвязывают восьмер-
кой к опоре и вешают этикетку с
названием сорта.

– После прошедшей мо-
розной зимы садоводы жа-
луются на заметные повреж-
дения или даже  гибель пло-
довых деревьев в садах. В
чем причина: чрезмерные
морозы или несовершенство
сортимента?

– Зима, конечно, была суро-
вая, но такие холода  характерны
для нашей страны, просто пре-
дыдущие зимы были излишне
теплые. Вот  садоводы и утрати-
ли бдительность, при выборе
сортов перестали обращать вни-
мание на их зимостойкость. А тут
еще горе-коммерсанты предла-
гают посадочный материал
южного происхождения, убеж-
дая, что саженцы подходят для
средней полосы и даже север-
нее. К тому же на них могут ока-
заться этикетки с названиями
самых популярных в централь-
ной части России сортов.
Естественно,  «южане» не пере-
жили прошлую зиму. Впрочем,
она стала губительной и для мно-
гих среднерусских сортов с
недостаточным запасом зимо-
стойкости. Именно поэтому при
выборе сорта надо обязательно
интересоваться этим показате-
лем. И помните, что молодые
деревья более выносливые,
суровые зимы они могут пере-
жить без повреждений, а вот
плодоносящие, как правило,
страдают значительно сильнее.
Из наиболее  зимостойких, при-
годных даже для неблагоприят-
ных для садоводства условий, я
бы рекомендовала сорта
Грушовка ранняя, Россиянка,
Юный натуралист, Московское
зимнее. 

– Ирина Сергеевна, от
редакции и всех наших чита-
телей хочу еще раз сердечно
поздравить вас с юбилеем.
Здоровья вам, счастья, и
пусть семейный сад  долгие
годы остается для вас важной
частью жизни, самым люби-
мым местом, где приятно
отдыхать и легко  работать.
Ждем ваших новых книг и 
статей.  

Беседу вела 

М. ОСТРОВСКАЯ
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ЖИЗНИ

В июле И. ИСАЕВА, доктор биологических наук, 
потомственный садовод и наш постоянный автор, 
празднует юбилей. Корреспондент газеты «Ваши 6 соток»
встретился с Ириной Сергеевной, чтобы поздравить 
ее и пожелать  крепкого здоровья, долголетия, 
творческих успехов. 
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